

P.O.T



**RANDO'CLUB
F.S.G.T.**

LE P.O.T RANDO' CLUB

VOUS PROPOSE

Dimanche 26 février 2023

Opoul **Les gorges de Bibès**

Durée : 4 h 00

Dénivelé : 380m cumulé

Difficulté : **moyen** sentier accidenté et caillouteux par endroit

Conditions : licence annuelle **35 euros** ou assurance journalière **3 euros**

Repas : **grillade** : apporter apéro, vin, eau, viande...

Départ : **8 H 30** au parking de la piscine du Moulin à Vent à Perpignan



Un peu d'histoire...

OPOUL

Les gorges de Bibès

*Cette balade propose la découverte d'un château fort s'inscrivant dans un univers où le calcaire est roi, avec en prime un formidable panorama sur la mer, les étangs et tout le pays catalan. C'est aussi une grande boucle, au cœur du relief karstique, à la rencontre de la forêt domaniale d'Opoul et de spectaculaires défilés en l'occurrence les **Bibès**. Assurément c'est un site à découvrir au royaume du minéral.*

Le château d'Opoul :

c'est à partir de la seconde moitié du XIII^{ème} siècle que l'oppidum d'Opoul va connaître son heure de gloire et jouer un rôle durant deux siècles dans l'histoire de la région. Depuis 1172, le comté du Roussillon était rattaché au royaume d'Aragon dont la frontière nord fut officiellement fixée à Salses. En réalité, elle passait plus au nord, sur la ligne de crêtes qui borde Opoul et Perillos.

Face à l'expansion française, au nord des Corbières, le roi d'Aragon Jacques 1^{er} organisa rapidement la défense du Roussillon. Après avoir repris aux musulmans, Valence et les Baléares, où il acquit le surnom de Conquérant, il se rendit à Perpignan et y demeura entre 1245 et 1246. De là il fit fortifier les localités de la région, puis quelques années plus tard, il ordonna l'édification des remparts de Perpignan.



Mais c'est au podium, autrefois appelé **Castlart d'Oped**, que fut réalisé son œuvre la plus spectaculaire. Ayant évalué l'importance stratégique que revêtait le site aux portes du Roussillon, il ordonna le 15 mai 1246, de faire bâtir à l'emplacement d'un château féodal, une forteresse et une ville nouvelle : cette fondation s'appellerait **Salvaterra**.

En 1258, la frontière entre la France et l'Aragon, fut officiellement établie sur les Corbières, par le traité de Corbeil signé entre St Louis et Jacques 1^{er}. Elle se matérialisait, de part et d'autre des crêtes, par une ligne de châteaux royaux : les citadelles de Peyrepertuse, Queribus et Aguilar au nord occupées par les garnisons de St Louis, faisaient face aux forteresses du roi d'Aragon, Força Real, Tautavel, Opoul et Salses.

L'ampleur de ce dispositif militaire s'avérait suffisamment dissuasif pour garantir, à l'avenir une paix durable entre les deux royaumes.

Pour attirer les populations dans la ville qu'il avait créée, Jacques 1^{er} leur octroya des franchises et privilèges ; le nom de **Salvaterra** désignait une terre libre de toute servitude.



Les ruines du donjon du château de Salvaterra et de la chapelle castrale dédiée à St-Laurent

Les conditions de vie sur le plateau étaient loin d'être idéales : la guerre, la famine et les ravages de la peste noire de 1348 contribuèrent au dépeuplement progressif de Salvaterra. Dès le XIV^{ème} siècle, le plateau fut déserté par les populations qui redescendaient au village d'Opoul.

En 1639, la forteresse capitula devant les armées de Louis XIII puis sera définitivement abandonnée par Richelieu en 1642. Ce dernier le fera démanteler à la même époque.



les gorges de Bibès



La caune de Nantella



Prochaine Sortie : le 12 3 2023 **Tordères**

Pour se renseigner, tél à : **Jean-François** 04 68 56 81 03 / 06 20 40 63 05

